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В соответствии с имеющимися поручениями и достигнутой дого-

воренностью с германской стороной в г.Москве 15-16 июля с.г. 

проведено третье заседание Советско-Германской Комиссии по урегу-

лированию имущественных и финансовых вопросов, связанных с выво-

дом советских войск с территории ФРГ. 

В ходе переговоров обсуждены общие условия определения воз-

можных претензий, согласованы и решением Комиссии введены в дей-

ствие 10 изП статей проекта Протокола, определяющего порядок pea 

лизации недвижимого имущества Западной группы войск и расчетов 

за него. 

Однако по главным вопросам - порядку открытия счетов и ис-

пользованию средств, вырученных от реализации советского имущест-

ва, - позиции сторон не сблизились. 

Советская Сторона, руководствуясь директивами, проводила ли-

нию на применение механизма, который позволял бы незамедлительно 

по мере реализации советского недвижимого имущества свободно ис-

пользовать часть средств (в ходе переговоров называлось не менее 

75% при разрешенных директивами 50%) для решения первоочередных 

проблем, связанных с выводом войск с территории ФРГ. 

Учитывая, что Германская Сторона, ссылаясь на Статью 7 Согла 

шения о некоторых переходных мерах от 9 октября 1990 г., продолжа 

ла настаивать на обязательном применении единого специального сче 

та совместного распоряжения, нами было дано согласие на это, одна 

ко с условием, что часть средств с этого счета незамедлительно по 

мере поступления будет переводиться на другой указанный Советской 

Стороной счет с правом его свободного использования. Остающиеся 

на специальном счете средства будут аккумулироваться для компенса 

ции признанных претензий Германской Стороны. В целях нахождения 
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взаимоприемлемого решения Советской Стороной было предложено че-

рез 1 - 1 , 5 года, если сумма признанных претензий превысит сумму 

накопленных на специальном счете на эти цели средств, пересмотреть 

пропорции распределения средств, аккумулируемых на спецсчете и 

средств, переводимых на счет Советской Стороны. 

Германская Сторона на завершающем этапе переговоров, ссылаясь 

на свое якобы стремление пойти навстречу Советской Стороне, пред-

ложила установить временный порядок, при котором в течение полу-

годия (июль 1991 года - январь 1992 года) все поступающие на спец-

счет совместного распоряжения средства от реализации недвижимого 

имущества использовались'бы Советской Стороной для решения перво-

очередных проблем, связанных с выводом войск с территории ФРГ. 

Однако обязательным условием для оформления такой договоренности 

должно быть одновременное согласие Советской Стороны по истечении 

указанного срока использовать поступающие на спецсчет средства 

не только для оплаты признанных нами претензий, но и для обеспе-

чения последующей оплаты претензий, предъявленных Германской Сто-

роной в одностороннем порядке на основании заключения экспертов. 

Такая позиция не может быть принята, так как это давало бы 

Германской Стороне неограниченную возможность наращивать сумму 

претензий за нанесенный ущерб, прежде всего экологический, и фак-

тически блокировать использование нами части средств от реализа-

ции советского недвижимого имущества по мере их поступления. 

При этом следует учитывать, что в течение названного полуго-

дия фактические поступления от реализации могут быть минимальными. 

Кроме того, такая позиция Германской Стороны не соответствует по-

ложениям статьи 7 Соглашения о временных переходных мерах, преду-

сматривающим порядок, при котором Советско-Германская Комиссия 

совместно принимает окончательное решение в отношении претензий 

по возмещению ущерба и при расчетах должен учитываться только 

ущерб, определенный в соответствии с этим порядком,. 
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После проведенного обмена мнениями по указанным выше позициям 

Сторон, руководитель Германской части Комиссии статс-секретарь 

федерального Министерства финансов П.Клемм вновь поднял вопрос о 

том, что единственно правильным решением в создавшихся условиях 

может быть урегулирование на основе применения паушальной суммы 

и в предварительном порядке передал проект документа об изменени-

ях ранее принятых совместных решений о порядке реализации имущест-

ва и расчетов за него в случае перехода к паушальному урегулиро-

ванию. П.Клемм также высказал мнение, что с учетом ожидаемых 

значительных экологических претензий эта сумма будет минимальной, 

не исключается и "нулевой вариант". 

Мы заявили, исходя из имеющихся директив, что Советская Сто-

рона могла бы пойти на паушальное урегулирование, понимая, естест-

венно, что Германская Сторона при такой форме урегулирования при-

мет во внимание обостряющиеся проблемы, связанные с выводом войск 

из ФРГ и размещением их на территории СССР. В частности, назвали 

необходимость дополнительного строительства 25 тысяч квартир для 

офицеров и прапорщиков и членов их семей, 4-х домостроительных 

комбинатов, а также выделения не менее I млрд.нем.марок целевым 

назначением на закупку в ФРГ материалов и оборудования для жилых 

домов, строящихся Минобороны СССР для указанных целей своими си-

лами. 

Подчеркнули острую реакцию советской общественности и Верхов-

ного Совета СССР на ход решения этих проблем. Отметили, что обо-

значенный П.Клеммом подход к экологическим претензиям, учитывая 

историю, может привести к негативным последствиям и не соответст-

вует общей линии на развитие советско-германских отношений. 

На заключительном этапе переговоров П„Клемм информировал о 

том, что после встречи на высшем уровне под Киевом в июле с.г. по 

поручению Канцлера Г.Коля готовятся предложения для определения 

позиции Германской Стороны по вопросам применения паушальной фор-

мы урегулирования, конкретные переговоры по которым могут быть 

проведены только после достижения принципиальной договоренности 

на политическом уровне. 

В целях возможного ускорения решения изложенных проблем и 

учитывая, что затягивание достижения договоренностей по ним с уче-



том реальных условий рынка ФРГ не соответствует интересам Советской 

Стороны, представляется целесообразным рассмотреть возможность 

направления обращения по этим вопросам Президента СССР М.С.Горба-

чева Канцлеру ФРГ Г.Колю (проект прилагается). 

Первые переговоры по применению паушальной формы урегулиро-

вания могли бы быть проведены на основе положений, согласованных 

с МИД СССР (т.Квицинский Ю.А.) и доложенных Вам 2 июля 1991 года 

(письмо тт.Сит-..'аряна С.А., Язова Д .Т . , Катушева К.ф. № 10-10/ 

2589). 

Прошу рассмотреть. 

Министр, 


